



# MASAS

Órgano central del partido obrero revolucionario



# SUMARIO

No. 2776  
24 / 01 / 24

- 1 **LA CRISIS INTERNA DEL M.A.S. MARCA EL FRACASO DEL REFORMISMO BURGUÉS DISFRAZADO DE IZQUIERDISTA Y HASTA SOCIALISTA**
- 2 **Comité de Enlace por la Reconstrucción de la Cuarta Internacional**  
Extractos de: Manifiesto del Partido Obrero Revolucionario de Brasil | 12/01/2024  
**¡TRES MESES DE FUEGO Y DESTRUCCIÓN POR PARTE DEL ESTADO SIONISTA!**  
**¡FUERA LAS FUERZAS DE DEFENSA DE ISRAEL DE LA FRANJA DE GAZA!**  
**A LA CLASE OBRERA, A LOS DEMÁS TRABAJADORES Y A LA JUVENTUD OPRIMIDA**
- 3 **EL BLOQUEO DE CAMINOS: AGOTAMIENTO POLÍTICO DE EVO MORALES**
- 4 **EN ESTE MOMENTO EN EL QUE LAS MASAS ENCUENTRAN OBSTÁCULOS PARA MOVILIZARSE, CORRESPONDE ACUÑAR LAS CONSIGNAS QUE LES AYUDEN A SUPERAR LOS MISMOS**
- 5 **ESTE GOBIERNO NO ES NUESTRO**
- 6 Desde Santa Cruz:  
**CENSO 2024 NO ENTUSIASMA PORQUE SE DUDA DE LAS ESTADÍSTICAS Y SUPUESTOS BENEFICIOS**
- 7 **A 100 AÑOS DE LA MUERTE DE LENIN** .....  
**21 de enero de 1924**
- 8 De: **EL ESMERIL Nro. 145. 19/01/24** .....
  - Este 2024 será de mayor crisis económica capitalista y pelea entre politiqueros electoreros, falsos socialistas y falsos regionalistas.
  - Recuperar la C.O.B. de los vendidos al gobierno
- 9 Notas laborales y sindicales
  - Trabajadores de "CHINA STATE" realizan paro laboral
  - Fabriles de CONCRETEC anuncian que continuaran con el paro si la empresa sigue sin pagar salarios
  - Denuncian "Plan sindical propatronal para cubrir actos ilícitos en Y.P.F.B. Logística
- 10 De: **EL ESMERIL Nro. 145. 19/01/24**
  - Belen otra vez la burra al trigo
  - RICO IOL: trabajador estibador despedido continúa en su lucha por la reincorporación laboral.
  - Empresas chinas permitian comercialización de alcohol dentro de los campamentos de la Planta Siderúrgica El Mutún
- 11 **U Abierta, 5ta. época, No. 1004. 24 de enero 2024**  
**URUS UAGRM - Santa Cruz**  
**VENTA DE CUPOS EN EL CUP DE UAGRM ES CORRUPCION DE FULEROS APRENDICES DE POLITIQUEROS**
- 12 Ecuador:  
**LOS CAMINOS DE LA BARBARIE**



**Partido Obrero Revolucionario**  
**Sección boliviana del C.E.R.C.I.**



**No. 2776**

**24 / 01 / 24**

**Edición digital**

**PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO**



**Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV. Internacional**

## **LA CRISIS INTERNA DEL M.A.S. MARCA EL FRACASO DEL REFORMISMO BURGUÉS DISFRAZADO DE IZQUIERDISTA Y HASTA SOCIALISTA**

Las grandes mayorías trabajadoras que cargan sobre sus espaldas todo el peso del atraso y la miseria que agobia al país tienen que soportar, encima, las consecuencias de la mezquina guerra interna del M.A.S. Una guerra de ambiciosos por el control del Gobierno para gozar de las mieles del Poder y nada más.

El 15 aniversario del “Estado Plurinacional”, farsa masista que encubre la continuidad de la excluyente y racista República burguesa, encuentra a los adversarios enfrascados en su mezquina guerra, los evistas con un antipopular bloqueo “nacional” e “indefinido” que no podrá sostenerse por mucho tiempo, circunscrito apenas al departamento de Cochabamba pero que paraliza el eje troncal, y los arcistas celebrando el aniversario con una concentración que ha abarrotado la Plaza Murillo y alrededores como demostración de fuerza frente al debilitado caudillo cocalero.

Agotado el neoliberalismo de la vieja derecha y el reformismo de la nueva derecha, ambas, expresiones políticas burguesas defensoras del orden capitalista de los empresarios privados y el imperialismo, la necesidad de superar el atraso y la miseria impone la urgencia de acabar con la “democrática” dictadura burguesa.

Corresponde a la clase obrera, vanguardia histórica de la lucha del pueblo oprimido por la liberación nacional de toda forma de opresión y explotación, retomar las banderas de lucha por instaurar el gobierno obrero-campesino y del conjunto de los oprimidos.

Los trabajadores tienen que sacudirse del chaleco de fuerza que significa la burocracia sindical que ha convertido a nuestras organizaciones matrices (COB, FSTMB, confederaciones fabriles) en instrumentos al servicio de los gobiernos burgueses de turno contra el conjunto de los explotados y oprimidos

**CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO**

### **¡TRES MESES DE FUEGO Y DESTRUCCIÓN POR PARTE DEL ESTADO SIONISTA! ¡FUERA LAS FUERZAS DE DEFENSA DE ISRAEL DE LA FRANJA DE GAZA! A LA CLASE OBRERA, A LOS DEMÁS TRABAJADORES Y A LA JUVENTUD OPRIMIDA**

El Estado sionista de Israel y el imperialismo, especialmente el imperialismo estadounidense, no han podido ocultar el hecho de que la guerra contra la Franja de Gaza tendría como resultado el genocidio del pueblo palestino. Y no han podido ocultar el hecho de que el genocidio es la consecuencia histórica del establecimiento del Estado sionista mediante la fuerza económica y militar del imperialismo, dirigido primero por Gran Bretaña y luego por Estados Unidos.

[...] Sudáfrica ha solicitado a la Corte Internacional de Justicia de la ONU que investigue crímenes de guerra y genocidio. Sirve sólo como denuncia. La ONU ha sido cómplice desde que permitió que Estados Unidos impusiera y mantuviera el apoyo a la práctica del genocidio a la vista de todos.

El gobierno de Lula acertó en apoyar la acción de Sudáfrica. Pero en la práctica, no ha hecho nada para apoyar las manifestaciones en Brasil y en todo el mundo. El PT y la burocracia sindical, de palabra, condenan la matanza. El gobierno y sus partidarios al menos no se han unido a la derecha y ultraderecha prisionistas. Por supuesto, no han lanzado un ataque contra el principal responsable del genocidio, Estados Unidos y la administración Biden. Esto no se traduce en acciones concretas que movilicen a la población para poner fin a la masacre y a la opresión nacional. Esta es la vergonzosa manera que tienen los reformistas nacionales de agachar la cabeza ante el imperialismo.

La cuestión palestina, con una nueva conflagración, emerge con todo su potencial como una crisis en Oriente Medio, que a su vez refleja la crisis global del capitalismo. Los vínculos entre la guerra en la Franja de Gaza y la guerra en Ucrania y el agravamiento de los conflictos en África y América Latina son claramente visibles. Las particularidades de los enfrentamientos no deben tomarse de forma aislada. Se entrelazan en el proceso general de descomposición del capitalismo, en medio del cual se intensifica la guerra comercial y destacan las contradicciones entre Estados Unidos y China.

La importancia del gran movimiento de masas contra el genocidio del pueblo palestino es que marca un hito en la lucha antiimperialista, volviendo a las alturas del movimiento para acabar con el intervencionismo estadounidense en Vietnam en la década de 1970. El problema radica en aumentar su capacidad para combatir la opresión imperialista.

[...]Es necesario reactivar el movimiento internacional y colocarlo en un nivel superior de la lucha antiimperialista. Para ello es necesario superar las ilusiones sobre la posibilidad de una solución pacífica. Hoy volvemos a las calles bajo las banderas del fin inmediato de la guerra, la retirada de las Fuerzas Armadas israelíes, la eliminación de cualquier asedio sionista en la Franja de Gaza y Cisjordania y por la autodeterminación del pueblo palestino. Si impulsamos las manifestaciones a lo largo del mundo sobre esta base, fortaleceremos la lucha antiimperialista por la derrota del colonialismo genocida. [...]

**- UNIR A LOS EXPLOTADOS DE ORIENTE MEDIO EN UN ÚNICO MOVIMIENTO ANTIIMPERIALISTA PARA DERROTAR AL COLONIALISMO SIONISTA.**

**- QUE EL MOVIMIENTO OBRERO MUNDIAL EN APOYO DEL PUEBLO PALESTINO FORME UN PODEROSO FRENTE ÚNICO ANTIIMPERIALISTA DESTINADO A COMBATIR TODAS LAS FORMAS DE OPRESIÓN NACIONAL Y DE CLASE; DESTINADO A HACER FRENTE A LA ESCALADA MILITAR; DESTINADO A TRANSFORMAR LAS ACTUALES GUERRAS DE DOMINACIÓN EN GUERRAS DE LIBERACIÓN; Y DESTINADO A UNIR AL PROLETARIADO MUNDIAL EN TORNO AL PROGRAMA DE LA REVOLUCIÓN SOCIAL.**

Extractos de: Manifiesto del Partido Obrero Revolucionario de Brasil | 12/01/2024

### EL BLOQUEO DE CAMINOS: AGOTAMIENTO POLÍTICO DE EVO MORALES

La crisis interna del MAS desde hace tres años se viene profundizando más y más al punto de que se ha fracturado orgánicamente, apareciendo en el escenario dos organizaciones disputándose la sigla y los aparatos burocráticos del partido. Una a la cabeza de Evo Morales y la otra de Luis Arce. En esta lucha están ausentes diferencias políticas y todo gira en torno a diatribas e insultos entre los dos caudillos buscando cuál de ellos tendrá la titularidad oficial de la candidatura presidencial para las próximas elecciones del 2025. Como hemos dicho muchas veces, se trata de una disputa entre Sancho Panzas desesperados de capturar el control del Estado como fuente de pegas y de plata para satisfacer a miles de seguidores oportunistas.

En su momento dijimos que, en esta disputa, llevaba ventaja el dueño circunstancial del aparato estatal porque tiene en sus manos recursos financieros y materiales que le permiten, por ejemplo, trasladar gente de uno a otro lugar, de ofrecer cargos y otras prebendas, de controlar a miles de funcionarios públicos, etc.; mientras que Evo Morales, desde el principio, ha tenido que batirse desde su refugio del Chapare, logrando fracturar algunas organizaciones campesinas de Potosí, Cochabamba, Oruro y sectores de interculturales de Santa Cruz. En los centros urbanos, ni siquiera en el Chapare tiene apoyo, con mayor razón en las grandes ciudades donde la clase media ha sido la primera en romper con los gobiernos masistas, Su situación en el movimiento obrero es también de una gran orfandad. En resumen, la fracción de Arce ha logrado aislar a Morales y éste ha terminado pataleando con su minoritaria oposición parlamentaria haciendo pactos impúdicos con la derecha reaccionaria.

Arce, teniendo el control del poder judicial, le ha dado la última estocada mortal, cerrándole el paso para que pueda cumplir con el sueño de ser candidato presidencial. Morales, desesperadamente ha precipitado una vigilia en los alrededores del Tribunal Constitucional en Sucre exigiendo la renuncia inmediata de los magistrados, medida que rápidamente se ha

agotado porque no ha podido masificarse en una movilización nacional y, ahora, no tiene otra alternativa que lanzarse al bloqueo nacional de caminos, sabiendo que esta medida puede ser su última jugada política. Anticipándose a su fracaso ha hecho decir a sus portavoces que él no está de acuerdo con la medida pero que es decisión de las bases.

¿En qué condiciones tendría éxito este bloqueo nacional de caminos? Sólo si paraliza realmente al país. Esto implica lograr movilizar no sólo al movimiento campesino en su conjunto para que salgan a los caminos, sino también a las grandes mayorías de la clase media de las ciudades que coadyuven las acciones de los campesinos. En estas condiciones Morales, en pocas horas, podría no sólo lograr la renuncia de los magistrados sino también asegurar su tan ansiada candidatura presidencial, arrinconando políticamente a Luis Arce. Ese extremo no se va a dar por las razones arriba señaladas.

Morales ha instruido trasladar contingentes del Trópico para forzar los bloqueos en el Oriente y el Occidente, como se señala en un último instructivo emitido por las seis federaciones del Trópico cochabambino; son bloqueos minoritarios que rápidamente van a chocar con la población hambrienta, víctima de la crisis económica, que necesita trabajar, trasladarse de un lugar a otro para hacer su pequeño comercio, con los equipos de choque que Arce, desde el poder, puede movilizar para hostigar a los bloqueadores junto a la población inconforme, etc. Será cuestión de tiempo, mientras más días pasen, se minará el espíritu de los minoritarios grupos de bloqueadores al chocar con la población, hasta el momento en que sea insostenible el desgaste y el agotamiento de esta medida de presión.

Arce sabe que sería una torpeza reprimir con la policía y el ejército un bloqueo débil y aislado; sabe también que esta medida extrema terminaría victimizando al adversario que ya se encuentra en la lona. Esperará pacientemente que se caiga por sí mismo.

### **EN ESTE MOMENTO EN EL QUE LAS MASAS ENCUENTRAN OBSTÁCULOS PARA MOVILIZARSE, CORRESPONDE ACUÑAR LAS CONSIGNAS QUE LES AYUDEN A SUPERAR LOS MISMOS**

**Exigir congresos de las confederaciones, la FSTMB y la COB para renovar estas direcciones vendidas y prorrogadas por decretos gubernamentales, al margen de las bases.**

Las consignas, para no terminar en el reformismo o la política reaccionaria, deben responder a las necesidades fundamentales, en un determinado momento o en períodos más largo de la evolución de la clase; estas necesidades deben ser respondidas con fidelidad a la luz de los objetivos estratégicos del programa revolucionario del proletariado.

Consecuentemente, puede haber consignas para educar a los explotados en períodos relativamente más largos, tales como el “luchar por el salario mínimo vital y la escala móvil de salarios”, consigna que resume la concepción marxista del salario. Planteada por Trotski en el Programa de Transición y reproducida en la Tesis de Pulacayo el año 1946, fue asimilada por el proletariado boliviano muchas décadas después y popularizada como “incremento de sueldos y salarios de acuerdo al costo de la canasta familiar”. También puede haber consignas agitativas en un determinado momento de la lucha de clases y que tienen la finalidad de impulsar a la movilización de los explotados y oprimidos.

En este momento del desarrollo de las masas, a pesar de que éstas se encuentran duramente castigadas por los efectos de la crisis económica, no logran saltar de un estado de pasividad a la acción directa porque encuentran obstáculos no superados completamente respecto a los gobiernos del MAS como por ejemplo, ahora, el temor al desborde de una crisis como en la Argentina y otros países del continente que -hasta el momento- el gobierno de Arce está logrando contener. El sector obrero más castigado por los patrones por despidos, cierres de operaciones, salarios atrasados por meses, desconocimiento y pisoteo de conquistas y derechos, etc., es el sector fabril. En la atrasada Bolivia, por la pequeñez de la industria manufacturera, no existen grandes fábricas que concentren gran cantidad de trabajadores, lo que determina la debilidad de los sindicatos fabriles frente a los patrones protegidos por el Gobierno, situación que se agrava por la degeneración burocrática de las organizaciones matrices obreras

como son la COB, la FSTMB, las confederaciones fabriles que se han convertido en agencias del Gobierno totalmente divorciadas de las bases. En este estado de indefensión en los obreros se impone el miedo; para conservar las fuentes de trabajo, no provocar a la patronal con movilizaciones y exigencias que no se van a lograr alcanzando poniendo en riesgo su estabilidad laboral.

Los trabajadores y los explotados van a tener que superar estos obstáculos y, seguramente muchos otros que no logramos percibirlos, debido al factor objetivo de que la crisis que va a seguir profundizándose haciendo insoportable la vida de la gente y va a poner al desnudo la inutilidad de este gobierno que desarrolla una política francamente proburguesa. Por tanto, el momento exige acuñar las consignas que ayuden a los explotados y oprimidos a superar esos obstáculos que están frenando la acción directa y la efectivización de la política independiente frente al Estado y a las expresiones políticas de la clase dominante.

Estamos hablando de consignas de agitación que, con su experiencia diaria, conduzcan a las masas al convencimiento de que sólo con su movilización –y no a través del legalismo burgués- pueden defender sus conquistas cotidianamente amenazadas por la patronal y el Estado burgués y les permita plantear nuevas reivindicaciones como respuestas a los novedosos problemas que está generando la crisis económica que no da muestras de ser superada.

Esta tarea está planteada a las células del Partido que trabajan en el seno de las masas, porque sólo en esas condiciones se podrá descubrir las necesidades más importantes por las que están atravesando para acuñar las respuestas correspondientes a las mismas en el marco del espíritu del programa revolucionario.

Una necesidad impostergable es el recuperar la condición elemental de los sindicatos como órganos de lucha y defensa de los trabajadores frente a la patronal y el Estado burgués, es decir, su independencia sindical y política.

## ESTE GOBIERNO NO ES NUESTRO

La clase obrera sólo conocerá un gobierno propio de obreros y campesinos, cuando se haga la revolución social en Bolivia, se expropie la gran propiedad privada burguesa y se imponga la propiedad social y colectiva en una Bolivia socialista.

En el ampliado de la Central Obrera Departamental de La Paz realizado el 18 enero, se abrió el debate sobre la vigencia y pertinencia del principio de la Independencia Político Sindical como principio que debe regir la actividad sindical. Los burócratas cuestionan este elemental principio señalando que las organizaciones obreras no podían ser independientes frente a “nuestro propio gobierno”, y que por lo tanto lo que corresponde es no sólo apoyar sino de cogobernar con el mismo. Planteamiento oportunista que se desarrolló a pocos años de haber subido al poder Evo Morales (2008), justificando la sumisión de la COB a los gobiernos masistas a cambio de “beneficios” que se pueden obtener para las bases aprovechando la cercanía con las esferas de poder. Otro de los argumentos que esgrimen los detractores de los principios del Sindicalismo Revolucionario, es que mantener independientes los sindicatos ante “su gobierno” fortalece los planes golpistas de la derecha tradicional lo que allanaría su retorno al poder. Acusando a todo intento de rebelión de las bases radicalizadas contra la conducta traidora de los dirigentes vendidos, como instrumentos de la derecha, buscando aplacar el descontento y bronca que se generaliza en las filas obreras.

Las tesis políticas más importantes del movimiento obrero minero y fabril señalan que el Estado y la Constitución Política del Estado que la sustenta, tienen un contenido de clase burgués. En Bolivia después del “proceso de cambio”, seguimos viviendo en una sociedad capitalista pese a que se la ha rebautizado como Estado Plurinacional, donde los intereses de defensa de la gran propiedad privada sobre los grandes medios de producción son los que se imponen, se privilegian y defienden al momento de elaborar leyes y políticas gubernamentales. Aunque el MAS con Evo y luego con Arce se proclamen “socialistas”, “revolucionarios” y “anticapitalistas”, sus gobiernos administran los intereses de la burguesía nacional y la burguesía extranjera en nuestro

territorio. No de otra forma se explica 17 años el favoritismo de los gobiernos azules por los grandes empresarios. Antes que políticas que favorecan a las mayorías, está su orientación proburguesa y protransnacional, haciendo más ricos a las corporaciones mineras extranjeras, como también gasíferas, a los terratenientes de la agroindustria del Oriente, a los grandes empresarios del oro disfrazados de cooperativistas, a los banqueros y demás empresariado.

Por otro lado, así como acertadamente los mineros de Colquiri denunciaron en el ampliado cobista, que este gobierno no elaboró leyes en favor de los mineros, sino más bien todo lo contrario, leyes en contra de ellos, como la 466 de Empresas Públicas, la ley de la jubilación obligatoria y otros, también es un hecho que el gobierno se parcializa con la patronal sin hacer nada por los miles de trabajadores despedidos y la vulneración de los derechos laborales. Al igual que en cualquier gobierno de la derecha neoliberal o el gobierno de Añez, son los trabajadores quienes pagan la factura de la crisis capitalista. Por lo que definitivamente, el MAS no es el partido de los explotados bolivianos. El reformismo proburgués de los falsos socialistas terminó demostrando su incapacidad para resolver los problemas de la economía boliviana, como el masivo “empleo” informal, niveles salariales miserables con relación al costo de la canasta familiar básica y paupérrimos presupuestos para salud y educación.

El sindicato, desde los albores del capitalismo mundial y en la historia política boliviana, nace como una organización de defensa de la fuerza de trabajo contra la explotación patronal, por lo que la garantía para desarrollar y llevar una lucha consecuente hasta la victoria es el de conservar y defender celosamente la independencia de los sindicatos frente a los los empresarios y sus gobiernos.

***Desde Santa Cruz***

**CENSO 2024 NO ENTUSIASMA PORQUE SE DUDA DE LAS ESTADÍSTICAS Y SUPUESTOS BENEFICIOS**

Hay mucha indiferencia de la población hacia la realización del Censo 2024 que se realizará supuestamente el 23 de marzo próximo. Pocos se inscriben para ser voluntarios censistas, pese a que lo promueven tanto el gobierno y la universidad (el rector Cuéllar se registró para censar). La gente en su experiencia ya entiende que con el censo no vendrán soluciones a los grandes problemas como dice la propaganda. Los que tienen poder buscan ilusionar a la población con este vulgar instrumento de medición estadística del Estado que no puede por sí mismo resolver los problemas. La gente, en su momento, para resolver su necesidad se verá obligada a movilizarse exigiendo soluciones al Poder.

Recordemos que el año 2022 el gobierno postergó el “Censo 2023” porque no tenía capacidad, había mentido sobre fechas y avances. Entonces, promovido por los cívicos, el rector Cuéllar y Camacho, Santa Cruz entró en un paro para que el censo sea nomás el 2023, ese paro duró ¡¡¡36 días!!! para que finalmente el censo sea el 2024 como quería el Gobierno.

Para contrarrestar el paro hubo el cerco a Santa Cruz impulsado por el oficialismo, llevando a la población a una pugna tonta por la fecha de realización del censo. El paro no salió

de su aislamiento y acabó siendo una pérdida para la economía en general. Los cívicos, las autoridades de la U y el facho Camacho, que creía estar alimentando sus perspectivas políticas, tuvieron que negociar una salida en el parlamento, en medio del cansancio social, el desprestigio y el agotamiento del paro. Camacho, como prueba de la derrota, justificando su aceptación de cambio de fecha, la embarró diciendo que “...la fecha del censo ya es el concho...”.

La pugna por censo fue inútil. Bolivia vive en medio del atraso; la politiquería en el poder trata de sobrevivir como puede y además es época de crisis económica heredada de 15 años de masismo incapaz. Cualquier resultado se limitará a los escasos recursos y las visiones retrógradas de la fracción masista de Arce en el poder. ¿Qué cambio puede significar la redistribución de miserias que recauda el Estado, peor la redistribución de escaños parlamentarios con politiqueros desesperados por robar, además cuando el presidente de turno corrompe a un lado y otro, dilapidando los recursos? El censo es una ilusión que no sirve a la población. Quienes tratan de hacernos creer en sus virtudes, Gobierno, oposición tonta y otras instituciones, sólo quieren engañarnos.

## **A 100 AÑOS DE LA MUERTE DE LENIN**

### **21 de enero de 1924**

*En un momento en que la OTAN, fuerza militar del imperialismo norteamericano y sus aliados de la Comunidad Europea, está poniendo en riesgo a toda la humanidad provocando guerras en varias partes del mundo que podrían llevar al estallido de una nueva guerra mundial que sería catastrófica por el poder destructivo de las armas nucleares, publicamos un extracto de “LENIN Y LA GUERRA IMPERIALISTA”, artículo escrito por León Trotsky en diciembre de 1938 que nos parece muy pertinente al respecto.*

[...]El imperialismo oculta sus objetivos peculiares - la conquista de colonias, mercados, fuentes de materia prima y esferas de influencia- con ideas tales como “la salvaguarda de la paz contra los agresores”, “la defensa de la patria”, “la defensa de la democracia”, etc. Estas ideas son falsas de cabo a rabo. Todo socialista tiene la obligación de no apoyarlas sino, por el contrario, de desenmascararlas ante el pueblo. “El problema de qué grupo dio el primer golpe militar o declaró primero la guerra - escribía Lenin en marzo de 1915- no tiene ninguna importancia para determinar la táctica de los socialistas. La charla sobre la defensa de la patria, el rechazo de la invasión enemiga, el que la guerra sea defensiva, etc., implica en ambos bandos un completo engaño al pueblo.” “Durante décadas - explicaba Lenin- tres bandidos (la burguesía y los gobiernos de Inglaterra, Rusia y Francia) se armaron para desposeer a Alemania. ¿Por qué sorprenderse, entonces, de que los dos bandidos (Alemania y Austria-Hungría) hayan atacado antes de que los tres bandidos consiguieran las nuevas armas que habían ordenado?”.

El significado histórico objetivo de la guerra reviste una importancia decisiva para el proletariado. ¿Qué clase la conduce y con qué fines? Esto es lo determinante y no los subterfugios diplomáticos por medio de los cuales siempre se puede mostrar al enemigo como un agresor. Igualmente falsas son las apelaciones de los imperialistas a las consignas de democracia y cultura. “[...] La burguesía alemana engaña a la clase obrera y a las masas trabajadoras [...] cuando declara que hace la guerra en beneficio de [...] la libertad y la cultura, para liberar a los pueblos oprimidos por el zarismo.

Las burguesías inglesa y francesa [...] engañan a la clase obrera y a las masas trabajadoras cuando declaran que hacen la guerra [...] contra el militarismo y el despotismo alemán.” Una superestructura política de tal o cual tipo no puede cambiar los reaccionarios fundamentos económicos del imperialismo. Por el contrario, es el fundamento el que subordina a la superestructura. “En nuestros días [...] es tonto pensar siquiera en una burguesía progresiva, en un movimiento burgués progresivo. Toda la ‘democracia’ burguesa [...] se ha vuelto reaccionaria.” Esta caracterización de la “democracia” imperialista constituye la piedra fundamental de la concepción leninista.

Desde el momento en que ninguno de los bandos imperialistas hace la guerra en defensa de la patria o de la democracia sino para redividir el mundo y esclavizar a las colonias, un socialista no tiene derecho a preferir a unos bandidos contra los otros. Es absoluta-mente vano el intento de “determinar, desde el punto de vista del proletariado internacional, si la derrota de uno de los dos grupos de naciones en guerra sería un mal menor para el socialismo”. Ya en los primeros días de setiembre de 1914 Lenin caracterizaba el sentido de la guerra para cada uno de los países imperialistas y para todos los grupos de naciones: “La lucha por los mercados y por el saqueo de las tierras extranjeras, la avidez por descabezar al movimiento revolucionario del proletariado y pisotear la democracia dentro de cada país, la necesidad de engañar, dividir y aplastar a los proletarios de todos los países, la necesidad de incitar a los esclavos asalariados de una nación contra los de otra en beneficio de la burguesía; ése es el único significado real de la guerra”. [...]

# EL ESMERIL

N° 145

19/01/2024

PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO, Santa Cruz

## **Este 2024 será de mayor crisis económica capitalista y pelea entre politiqueros electoreros, falsos socialistas y falsos regionalistas.**

La política económica del gobierno de Arce es capitalista, y no tiene nada de socialista, por lo que este año 2024, el país continuará estancado. Vemos la reducción de los ingresos del Estado, debido a la caída al mínimo de la venta de gas, y el Estado debe comprar afuera hidrocarburos más caros. Mientras las tanto las empresas transnacionales, mineras, petroleras, soyeras se llevan al exterior la parte de León de las ganancias.

Pero mientras los pobres comemos menos, los politiqueros se encuentran en la pelea por colocar magistrados, mañana será por

los resultados del CENSO, luego por los curules parlamentarios para la región, etc.

La clase obrera y la mayoría empobrecida del país, no debe dejarse arrastrar por estos politiqueros masitas falsos socialista y cívicos falsos regionalistas. Debemos luchar por trabajo estable, mejores salarios, salud y educación por la nacionalización de la minería, por un nuevo Estado Obrero Socialista, con un gobierno de obreros y campesinos, al cual se llegará por la vía de la revolución proletaria y no de farsas electorales.

## **RECUPERAR LA COB DE LOS VENDIDOS AL GOBIERNO**

Para afrontar la crisis que el gobierno y los empresarios descargan sobre el pueblo es necesario organizarnos y superar a la dirigencia vendida el gobierno. Conformar una nueva dirección independiente y revolucionaria que luche por los derechos laborales y la nacionalización o estatización de todas las empresas que adeudan meses de salario o despiden

masivamente a los obreros. Basta de que Guarachi y compañía planteen la estafa de la empresa social autogestionaria para no exigir al gobierno que haga respetar la estabilidad laboral, liberar a los empresarios de sus deudas y beneficiar a algunos dirigentes convirtiéndolos en accionistas o gerentes de las supuestas empresas sociales.



## **TRABAJADORES DE “CHINA STATE” REALIZAN PARO LABORAL**

RENNO San Rafael de Velasco, 18 de enero 2024.- Los trabajadores del Sindicato China State Contruccion encargados de la construcción del tramo carretero San Jose de Chiquitos – San Ignacio de Velasco realizan paro laboral exigiendo: • La reincorporación de trabajadores retirados ilegalmente bajo el pretexto de que ya no había trabajo para ellos en la obra. • Se respete los derechos de los trabajadores subcontratados y pasen a ser contratados por la empresa China State con el respectivo pago de sus horas extras y demás derechos laborales. • Se priorice la mano de obra de

la zona para la contratación del personal. • Se dote de los equipos de seguridad industrial y salud ocupacional. • Se pague subsidios adeudados. • Se pongan al día en las AFPs. • Se cambie de sección al personal administrativo de la empresa que no respeta la normativa laboral y que promueve la división de los trabajadores sindicalizados. • Que la empresa se comprometa a no tomar ningún tipo de represalia de tipo laboral, ningún proceso penal, civil, ni de ninguna naturaleza en contra de los trabajadores y dirigentes que participaron en el paro laboral.

## **FABRILES DE CONCRETEC ANUNCIAN QUE CONTINUARAN CON EL PARO SI LA EMPRESA SIGUE SIN PAGAR SALARIOS**

RENNO, La Paz, 15 Enero 2024.- En la fábrica Concrettec se llevó a cabo la Asamblea de los trabajadores de Concrettec, que están en un paro de brazos caídos indefinido que ya cumple 8 días con

hoy, por falta de salarios, beneficios sociales, la pésima gestión en la que se ha visto sumergida la empresa y la falta de respuestas de los dueños de la firma Concrettec.

## **DENUNCIAN “PLAN SINDICAL PROPATRONAL PARA CUBRIR ACTOS ILICITOS EN YPFB LOGISTICA.**

RENNO, Santa Cruz 15 de enero 2024.- En conferencia de prensa, el Ing. Efraín Ortega realizó una denuncia sobre “actos ilícitos” que se están suscitando en Yacimientos Petroleros Fiscales Bolivianos (YPFB) Logística en la ciudad de Santa Cruz: “Quieren tomar por la fuerza e ingresar al sindicato por la ventana, el gerente se ha dedicado en este tiempo a hostigar a los compañeros obligándolos a renunciar para que puedan tomar el sindicato, en complicidad del señor Augusto Blanco máximo representante de la Federación Sindical de Petroleros de Bolivia (FSPB), siendo que él nunca salió a los medios a defender a los compañeros petroleros que recientemente han sido procesados, 13 compañeros por esa denuncias falsas del gerente.” Según Ortega : “Hay hechos de corrupción en contra de YPFB Logística afectando a la economía de todos los bolivianos, basándonos en la ley de

participación de control social, siendo sindicato, tenemos que participar en las contrataciones de manera regular, siendo que nos dejan de lado y el gerente prácticamente hace contrataciones directas obviando el reglamento interno de la empresa, favoreciendo al concejal suplente Rolando Pacheco Chávez en la contratación de una empresa de transporte de personal en planta Palmasola”. Por lo que solicitó a la Contraloría General de la Nación para que pueda actuar de oficio y pueda realizarse una auditoria interna para que constate los hechos que hay dentro de la empresa, al mismo tiempo dijo: “Nosotros no vamos a callar los actos de corrupción y el daño económico que le hacen a Bolivia, ya que en el caso del robo de combustible, se aclaró que el juez a través del acta de audiencia donde deslinda responsabilidades y culpa por negligencia al gerente por la acusación que se hizo al sindicato de trabajadores de YPFB Logística”.

## **BELEN OTRA VEZ LA BURRA AL TRIGO**

Empresa y el directorio sindical lacayo quieren que los trabajadores renuncien “voluntariamente” a fuerza de cansancio...

Nuevamente la gerencia patronal de industrias Belén mediante sus títeres del directorio sindical hizo llamar a asamblea de trabajadores para proponer a los antiguos que renuncien y vuelvan a ser contratados como nuevos a cambio de 7 sueldos totales y se olviden de los años con los que levantaron la empresa con su sudor y esfuerzo.

Ahora anuncian que uno por uno, irán llamando a gerencia de RRHH para que decidan retirarse.

Es decir, los retiros no son “voluntarios” sino a la fuerza, con acoso y desmoralización, lo peor que con ayuda del mal llamado “dirigente” y su directorio sindical que reacciona contra los trabajadores que sugieren hacer medidas contra este y muchos abusos de la empresa.

Si Pedro sigue insistiendo en su propuesta traidora, que sea el primero en dar ejemplo y renuncie a su antigüedad, pero sabemos que él tiene trato con los patrones y a él no se le aplicará el retiro, eso demuestra que es un vendido sin remedio.

## **RICO IOL: TRABAJADOR ESTIBADOR DESPEDIDO CONTINÚA EN SU LUCHA POR LA REINCORPORACIÓN LABORAL.**

Un estibador fue despedido de manera ilegal por la empresa el año pasado y demandó reincorporación laboral, logrando obtener la resolución de reincorporación por parte del Ministerio de Trabajo en La Paz. Pero la empresa no cumplió dicha resolución por lo que se ha solicitado ante el juez laboral que obligue a la empresa a cumplir, caso contrario emita orden de apremio contra la representante legal de la empresa.

Los trabajadores debemos apoyar esta lucha por el derecho a la estabilidad laboral de los cargadores, puesto que se trata de una tarea que se desarrolla a lo largo del año, pesada y riesgosa y deben ser contratados como indefinidos. Es necesario apoyar, y presionar a los jueces para hacer respetar el derecho a la estabilidad laboral.

## **EMPRESAS CHINAS PERMITÍAN COMERCIALIZACIÓN DE ALCOHOL DENTRO DE LOS CAMPAMENTOS DE LA PLANTA SIDERÚRGICA EL MUTÚN**

La permisividad hacia las empresas chinas por parte del Ministerio de Trabajo y todo el Estado boliviano llega al punto de haber permitido la comercialización de bebidas alcohólicas al interior de los campamentos de las empresas que construyen la planta siderúrgica del Mutún.

Además, son constantes las peleas entre trabajadores ebrios de nacionalidad china que son

la mayor parte de trabajadores del proyecto, porque la mano de obra boliviana es rechazada.

El gobierno desesperado por los créditos del Estado de China que impulsa la restauración capitalista, les entrega la construcción de grandes obras mineras y carreteras, le permite que ingresen a la misma obreros chinos que sustituyen la mano de obra boliviana, y para el colmo estafan al Estado con obras mal construidas, etc.



# U Abierta

**URUS - URDA****5ª época, número 1004****24 de enero 2024**

URUS-UAGRM, Santa Cruz

## **VENTA DE CUPOS EN EL CUP DE UAGRM ES CORRUPCION DE FULEROS APRENDICES DE POLITIQUEROS**

Aparece una nueva denuncia de corrupción en la UAGRM, ahora se trata de venta de cupos para ingresar a la U por medio del curso preuniversitario llamado CUP. Circula un audio donde se habla de precios por cupo y se señala que muchos cupos ya estarían vendidos. Aparecen vinculados a esta denuncia dirigentes estudiantiles de la F.U.L. Tiempo atrás ya hubo dirigentes como Denny Gil involucrados en sucios negociados con becas. Ahora las autoridades presentan a esta modalidad de ingreso a la U como diferente, supuestamente controlada por las decanaturas, pero vuelven a aparecer las denuncias de corrupción y el entrar al CUP puede ser pérdida de tiempo porque muchos estudian y dan examen pero otros compran su cupo.

Hay una persona detenida por esta denuncia. Queda todavía en la memoria el anterior escándalo de la titulación irregular en Comunicación y ahora aparece esta nueva denuncia. Así asoma el avance de la privatización en el ingreso a la UAGRM, porque para hacer el curso del CUP se cobran sumas altas, para hacer la PSA también hay cobros.

Los últimos años se ha ido reduciendo el presupuesto para la UAGRM, eso lleva a las autoridades a reducir los cupos de ingreso para cada facultad generando la aparición de grupos ligados a gente con poder en la U que buscan medrar de ella.

Estas modalidades de ingreso a la U privatizada, creadas también para restringir el ingreso de los bachilleres, abonan el surgimiento de la corrupción. Para luchar contra ella y por el derecho a la educación se debe luchar por el ingreso LIBRE a la U de todo bachiller.

Y para acabar con la conducta que promueve la politiquería y corrupción entre los estudiantes buscando medrar de la U. los estudiantes deben orientarse con las ideas de la clase obrera que defienden la U para que no siga privatizándose.

Ecuador:

## LOS CAMINOS DE LA BARBARIE

Los sucesos recientes en el Ecuador, marcados por la brutal insurgencia de grupos armados ligados a las mafias del narcotráfico y las pandillas de delincuentes, que actúan bestialmente para dar una respuesta mostrando su poderío ante la persecución y represión policial ejecutada por el gobierno de Novoa, dan cuenta, según no pocos analistas políticos, que, en último término, estamos ante una expresión de un proceso de “desinstitucionalización” y “disgregación social” que, afirman, sería una consecuencia de la aplicación de las políticas neoliberales y entreguistas implementadas por los diferentes gobiernos a lo largo de los últimos años y que de ninguna manera fueron modificados en esencia por los gobiernos presuntamente indígenas y “antineoliberales” de la llamada “Revolución Ciudadana”.

Los cierres de fuentes de trabajo, la privatización de las principales actividades productivas del país (petrolé, minerales, etc.) y su entrega al capital financiero imperialista (transnacionales), han dejado a una gran mayoría de la juventud ecuatoriana “sin futuro” y en esa medida empujada a manos de los carteles de la droga y sus disputas. Cada pandilla está ligada algún cartel internacional del narcotráfico (mexicanos, colombianos, etc.). El terror en la clase media, sirve de sostén político al gobierno que justifica en la situación el endurecimiento de sus políticas represivas, pero, no abandona un milímetro las políticas entreguistas, vende-patrias y antiobreras que se vienen ejecutando, entre ellas la llamada “dolarización” de la economía que lo único que logró fue acentuar la miseria de la mayoría oprimida.

Lo que ninguno de estos analista señala, es que además estamos ante el fracaso de la “izquierda” ecuatoriana que, ligada a los mal llamados “socialistas del siglo XXI”, tomó el poder a la cabeza de Rafael Correa (Presidente desde 2007-2017) e implementaron una reforma constitucional, presuntamente progresista y vaciada en los conceptos reformistas de esa “izquierda” que cree posible la transformación revolucionaria de la sociedad a partir de la reforma a la ley constitucional que define al Estado burgués y todo eso sin modificar el derecho propietario vigente, al que se le rodea de todas las garantías imaginables.

La “izquierda” ecuatoriana, desde sus orígenes estuvo muy influencia por el indigenismo. Ricardo Paredes, Secretario General del PSE (Partido Socialista del Ecuador) y luego fundador el PC ecuatoriano afiliado a la III Internacional ya estalinizada, afirmaba, dando cuenta de una muy superficial comprensión del marxismo:

*“Nuestra tradición es comunista, pues Ecuador perteneció al gran Imperio Incásico, el primer Estado comunista del mundo. Quizá antes que en Europa capitalista, el comunismo se implementará en la América indo-hispana, donde el maestro de la religión social, el admirable Illich Lenin, encontrará sus discípulos más fervientes”.*

Los simpatizantes de la “oposición de izquierda internacional”, encabezados por Manuel Donoso Armas, que se negó a firmar una declaración contra Trotski en el VI Congreso de la Internacional Comunista, a pesar de sus convicciones en sentido de que el futuro de la revolución ecuatoriana está ligado al desarrollo del proletariado industrial en el país, no logran desarrollar la discusión al punto de cristalizar un programa de la revolución ecuatoriana que sea la concreción de la aplicación del Marx leninismo trotskista a la comprensión de la realidad del país.

La izquierda ecuatoriana ha estado muy influencia por el movimiento campesino, políticamente ganado a las ideas posmodernas del indigenismo e impulsadas por los nacional-reformistas del “Socialismo del siglo XXI” y por la ausencia de un movimiento obrero formado en el sindicalismo revolucionario, que fue tempranamente dividido por la injerencia del “sindicalismo amarillo” impulsado por EEUU y la burocratización venida de la mano del estalinismo. Esta izquierda ecuatoriana, llegó al poder por medio de las urnas y no por medio de una revolución social. Ejecutó un conjunto de reformas al Estado burgués y ninguna de ellas frenó la decadencia impuesta por la crisis estructural del capitalismo que se impone al país desde fuera de las fronteras nacionales. El hundimiento de los reformistas abrió el paso al retorno de los ultraliberales, que terminaron acentuado la desgracia de las masas y acelerando la caída del país por la pendiente de la barbarie del capitalismo en descomposición.

En conclusión: la experiencia ecuatoriana confirma que cuando la salida revolucionaria encabezada por el proletariado no se produce, la barbarie capitalista avanza y se profundiza. Las recetas de la “vía pacífica y electoral”, de la “revolución ciudadana”, de la “revolución democrática y cultural”, del nacional-reformismo y del posmodernismo indigenista, no conducen al socialismo, sino que terminan remachando la cadena de la opresión nacional y social.